

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pías.— Extranjero: trimestre, 10 pías. Número suelto, CINCO céntimos. REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN. TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637. ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 2 pías. Reclamos, 1.50.— Segunda plana, precios convencionales.

LA CUESTION DEL PAN

¿Qué se está tramando?

Con mucho sigilo, hasta el punto de que el hecho ha pasado inadvertido a la información periodística, el abogado de los tahoneros, D. Andrés Aragón, realizó ayer una visita al alcalde para tratar de la cuestión del pan.

Si este importantísimo asunto del pan en Madrid no tuviera la negra historia de abusos, latrocinios, burlas y escarnios, que tan intensamente han preocupado en ocasiones al sufrido pueblo madrileño, las condiciones en que se ha hecho la visita al alcalde por el famoso abogado de los tahoneros sería motivo más que suficiente para que la opinión pública se pusiera en guardia y estuviera al cuidado de lo que se trama contra los intereses del vecindario.

Y, con efecto, hay fundamento para que todos estemos alerta. Según nuestras noticias, el Sr. Aragón ha insistido otra vez cerca del alcalde en la necesidad en que dicen están sus defendidos de encarecer el pan. Y el motivo de tanta prisa no es otro que el de que como ya han llegado a Madrid muestras de la nueva cosecha de trigo, y esto, naturalmente, ha de hacer que en los mercados baje el precio de este cereal, quieren realizar ahora una nueva subida para hacer frente a las contingencias futuras en el precio.

También tenemos entendido que el desacreditado abogado de los defraudadores del pueblo, en la sospecha de que el Sr. Silvela no accediera a la pretensión de que el pan eleve más su precio, le propuso que se facultara a los tahoneros a elaborar el pan en condiciones y clases de piezas que a ellos conviniera. Esto es, que, de hecho, no hubiera más que pañuelos, por la razón de que en esta clase de pan es donde mayor es el margen para el fraude, ya que no está sujeta al peso.

Y, para dar fuerza a esta inconcebible pretensión de los tahoneros, decía el señor Aragón que el negocio es hoy insoportable, pues la Sociedad de patronos panaderos se ve obligada al enorme gasto que supone pagar las numerosas denuncias que a diario presenta el público en los Juzgados municipales por falta de peso en el pan.

Como se ve, el descoco de Aragón y los ladrones del pueblo no tiene límites.

Ignoramos, claro está, cuál es la verdadera actitud de la autoridad municipal. Por los antecedentes que el asunto del pan tiene en Madrid, no olvidando que la influencia de los tahoneros es muy grande entre la política imperante, nos vemos obligados a llamar la atención del pueblo de Madrid y preguntarnos: ¿Qué se está tramando? Seguramente no resultará nada que beneficie al vecindario.

La Casa del Pueblo, que seguramente ve la importancia de este asunto, organizará un acto a los efectos de que el pueblo madrileño evite un nuevo despojo.

Los que no figuran

Ayer inauguró el rey un monumento a las víctimas de la aviación militar.

En el pedestal de este monumento están grabados los nombres de los oficiales que cumplieron en sus vuelos.

Pero hemos notado que faltan los nombres de los pobres soldados que fueron aplastados por un aeroplano militar, hace meses, en el campo de Cerebanchel.

Y éstos también fueron víctimas de la aviación.

Propaganda obrera en Valencia

VALENCIA, 26.— La Juventud Socialista Valenciana ha celebrado un importante acto público en la Casa de la Democracia, para protestar contra el proyecto de reformas militares, actuó que viose concurridísimo y en el que tomaron parte: Tomás, por la Juventud, Escandell, por la Agrupación; el periodista don Vicente Marco, y el diputado provincial don Ricardo Samper, por los republicanos. Fueron muy aplaudidos.

El domingo próximo pasado, en la ciudad de Bugneta, se celebró un gran mitin en el teatro guerrero, para la inauguración de un Sindicato agrario.

El acto fue importantísimo, por las representaciones que del distrito aledaño, Hieton usó de la palabra los compañeros Isidro Escandell, presidente de la Juventud de Valencia, y Francisco Sánchez, concejal del Ayuntamiento de la citada capital.

Nuestros amigos se ocuparon extensamente del programa agrario en España, y economía, cual se debe, el revulsivo que se nota en las mesas rurales.

Por la noche, nuestros compañeros volvieron a usar de la palabra en el Centro del Arte fabril, que se vio concurridísimo.

El pasado jueves, en la Artística Cuinaria Levantina, una conferencia el compañero Isidro Escandell, para la inauguración de un curso de conferencias que ha organizado en esta capital la mentada Sociedad.

Nuestro correligionario desarrolló el tema «Desenvolvimiento de las Sociedades de resistencia».

El acto viose muy animado y Escandell fué muy aplaudido.—C.

Todo por la Compañía Nada por los ferroviarios despedidos

El ministro de Fomento, después de reconocer que la Compañía había hecho muy mal en despedir al número enorme de ferroviarios que despidió, ha confesado que el Gobierno está incapacitado para obligar a la Compañía a que los vuelva a admitir, y en este punto elevaba ya el tono de su discurso.

«Sería pasar por encima de las leyes! El Gobierno debe ser respetuoso con las leyes! Y las leyes arriba y las leyes abajo».

Ante de que, con mucha claridad y justicia, nuestro compañero Anguiano le demostró que, aun llevando a ese terreno la cuestión, la Compañía estaba fuera de la legalidad y los Gobiernos estaban faltando a su deber no obligados a reintegrarse a ella, el Sr. Cambó ha tardado muy poco en desmentirse a sí mismo.

En el proyecto ferroviario que ayer se empezó a discutir, el Sr. Cambó concede a la Compañía el anticipo de una cantidad elevada de millones para que los reintegre sin intereses, su responsabilidad; esto es: sin tener cuentas, por anualidades, empezando dentro de cinco años la primera.

¿Esto es legal?

Bien sabemos lo que se alega por los interesados en la cuestión: la necesidad urgente de normalizar los transportes, las pérdidas que la Compañía ha experimentado, etc. Pero si se hubiera producido esa anomalía ni la Compañía hubiera sufrido las pérdidas de que se lamenta ni el personal hubiera sido sustituido por el personal incepto al personal práctico e inteligente que tenía desempeñando los servicios. Y si de esta conducta soberbia, criminal, no hubiera sido favorecedores y cómplices los ministros de Fomento todos, desde el Sr. Gaset hasta, por lo que estamos viendo, el Sr. Cambó.

Se reconoce la soberbia de la Compañía, su error, su continuancia. Luego se le regalan millones para que continúe haciendo lo mismo que hasta ahora.

Esto es francamente inmoral, decididamente sucio, y, si alguna quedara, quita a las clases trabajadoras hasta el último resto de confianza en la acción legal de unos Gobiernos que sólo son garantía para las ambiciones de las grandes Empresas; pero no, y en ningún caso, para el desecho del proletariado.

Ellos, los Gobiernos de esa especie, son los primeros en justificar cualquier medida que la organización adopte.

Nuevas fuerzas socialistas

En Lérida.

La Agrupación Socialista creada recientemente en la ciudad de Lérida cree su primer deber dirigir un fraternal saludo a los correligionarios del Partido Socialista Obrero, al Comité nacional del mismo, como genuina representación, y muy particularmente hace extensivo este saludo a la organización obrera en general.

Fruto de los desahucios de los hombres que, ideal en España, más que sentimientos de idealidad, es el renacimiento del Socialismo, que, impelido por el huracán guerrero, ha de cambiar las costumbres de los países que, fieles a la guerra, moral o materialmente, quieren redimirse de la plutocracia y del capitalismo.

Así lo creemos los camaradas que hemos formado la Agrupación Socialista Obrera Leonesa, y así bien en el Partido somos noveles y el ideal socialista no está cristalizado en nuestra conciencia, hay en nuestro favor un factor importante para ensanchar la finalidad del Partido, y es que la mayoría de los que formamos esta Agrupación pertenecemos a la organización obrera, llevamos años de lucha y estamos convencidos de que el buen socialista necesita disciplina, y ese Partido lo tiene reglamentada, la tiene y la encarna.

Si nuestra creencia en la dilación de las ideas marxistas la hemos probado unidos en la organización obrera, también en la organización política queremos sentir patente de creyentes y estar prevenidos, el día de hoy, para señalar los culpables de nuestro mal estar nacional, y el de mañana, para exigir, exigir e imponer las costumbres que el progreso imponga.

La Agrupación tiene su domicilio en el Centro obrero, calle del General Brito; pero la correspondencia se dirige al secretario de la Agrupación, Gabriel Lafaza, calle de la Democracia 6, tercero, primera.

Lérida, 20 de junio de 1932.—El presidente de la Agrupación, Miguel Guerrero.

El asunto Vitórica

En la Casa del Pueblo radical, Relatores, 24, mañana, viernes, día 28 de junio, a las diez de la noche, dará una conferencia, sobre el tema «Los escándalos de la enseñanza y el asunto Vitórica», D. Alfonso Alcáiz Martín, redactor de El Mundo.

LA CARIDAD INFANTICIDA

La responsabilidad de la Junta de damas.

La causa de que vayan tantos niños al cuarto de la muerte, esto es, al cuarto del biberón, es la falta de nodrizas. La falta de nodrizas obedece a que no se las retribuye bien, mejor dicho, a que no se las retribuye siquiera con lo que está acordado. Las consignaciones para ellas pesan por manos pagajosas, en las que se queda una buena parte del dinero.

A las nodrizas interesas se las da a criar, en algunos casos, hasta tres niños, lo que no hay robustez que resista. No obstante, están preceptuado que salgan a pasear todos los días, se las tiene como encarceladas, con detrimento de su salud y, por tanto, de la calidad y cantidad de su caudal lácteo.

Las nodrizas de los pueblos disminuyen, porque, por causas diferentes, no llega a sus manos, de lo consignado para ellas en el presupuesto de la Diputación, sino 20 céntimos diarios. (Con eso han de mantener a niños que tienen hasta cinco años de edad. Para mayor escasez se las da en parte por semestres vencidos, a pesar de estar acordado que se las pague por meses.)

La Diputación entrega 210.000 pesetas cada año a la Junta de damas para pago de las amas externas. A la Junta de damas le sobra dinero; el año pasado ascendió este sobrante a 25.000 pesetas, que hace tres o cuatro días se han reintegrado. En estos seis meses esas 25.000 pesetas han producido intereses, cuya aplicación se ignora.

Las madres, en virtud de acuerdo de la Diputación, pueden pasar a criar a sus hijos a la Inclusa, con tal que, a la vez, crien otro niño. Aun no hace muchos días una madre fue a la Inclusa a criar un hijo suyo; a los pocos días se lo arrebataron, lo enviaron a Mondéjar y allí falleció el niño.

En el Hospital de San Juan de Dios hay una sección destinada a los niños de la Inclusa que padecen avarias, donde se les inocula el salvarsán. Dos niños han transcurrido desde que se acordó esa medida. No se ha cumplido.

La Junta de Damas de Honor y de Mérito está encargada de vigilar la Inclusa. Si ha tenido noticia de todas estas deficiencias, no ha cumplido el deber de denunciarlas y corregirlas. Si no ha tenido noticia, no ha cumplido el deber de vigilar escrupulosamente. De todas formas, ha echado sobre sí una tremenda responsabilidad.

El auxilio a la prensa

Declinamos autógrafo que no creamos en la inmensidad de una crisis política, a pesar de los rumores que circulan. Pero confesamos hoy que muy bien podríamos equivocarnos.

La prensa, que, naturalmente, no ha abandonado nunca este asunto del anticipo a los periódicos, por el interés que tiene para los mismos, estos días ha intensificado su campaña, y, como se dice vulgarmente, ya dispara contra el Gobierno con bala rasa. Y, claro está, nadie es capaz de prever hasta dónde puede llegar la actitud de ciertas Empresas periodísticas.

Aunque optásemos suponemos que si el Gobierno, faltando a la palabra comprometida, dejara la actual etapa parlamentaria sin convertir en ley lo del anticipo a la prensa, esas Empresas que declaran un angustiosa situación económica sin el anticipo del Estado, a todo lo más que podrían llegar es a que sus periódicos se vieran obligados a publicarse con menos páginas.

Que es precisamente lo que le ocurre a EL SOCIALISTA, que no cobra un céntimo de las arcas del Tesoro público.

LOS SOCIALISTAS ALEMANES

Un discurso de Haase.

El día 6, sin que se haya conocido hasta ahora, a causa del silencio que han hecho alrededor de él las Agencias telegráficas y la prensa alemanas, pronunció un sensacional discurso en el Reichstag el presidente del Partido Socialista Independiente, Hugo Haase.

Se lamentó de los atropellos de las autoridades contra los socialistas de las minorías, a quienes hace más de un año se les está impidiendo expresar públicamente su opinión, sin que hayan podido celebrar reuniones ni aun para tratar asuntos puramente administrativos.

Relató casos, y muy numerosos, que denunciaban como la libertad de opinión está aplastada y perseguida en Alemania.

Terminó diciendo que el Reichstag no podrá ser el que resuelva el tremendo problema de la guerra, y que ha llegado la hora de que el pueblo alemán intervenga por sí mismo para acabar con la horrible maldad.

Las palabras de Haase suscitaron grandes protestas. Pero que respondían a un estado de opinión muy extendido, aun fuera de los medios socialistas—excepto quizá de los que dirigen el Partido—, lo ha demostrado el discurso de Kuhlmann.

Honrando a una víctima

ORENSE, 28.—La Federación provincial de Sociedades obreras y agrícolas, en su última reunión, acordó colocar un ex voto a la memoria del inolvidable compañero Adolfo Pérez, muerto por la guardia civil en la carretera de nominada de La Gracia, con motivo de la huelga general del pasado agosto.

En dicha reunión fué acordado, además, invitar a dos compañeros de la minoría socialista parlamentaria para tomar parte en los actos que con dicho fin se celebren.

Reina gran entusiasmo entre la clase obrera

organizada y los elementos democráticos de la localidad.

La fecha destinada es la del 18 de agosto, día en que la guardia civil dió fin a una vida juvenil llena de esperanza, por el solo hecho de secundar una huelga general donde se reclamaba una mejor administración, más trabajo y más alimentación para mitigar el hambre que los españoles estamos sufriendo por culpa de los políticos monárquicos que tenemos la desgracia de padecer.

Dura fué la represión ejercida en toda España, digna tan sólo de un Gobierno como el que en aquella fecha regía los destinos del país; pero el recuerdo de esta víctima más horroza, pues hay que tener en cuenta que este compañero fué muerto con un libro en la mano, y en un lugar distante del pueblo dos kilómetros.

Estos fueron los revolucionarios que Dato y Sánchez Guerra mandó perseguir como si fueran fieras, hombres que no tienen otra arma más que un libro en la mano, y éste es el mismo momento en que fué atravesado de un balazo que le entró por la espalda cuando huía de las descargas que ochoguardias civiles, al mando de un teniente, hacían sobre él y cuatro obreros más que allí se encontraban.

No puede decirse que la fuerza fuera atacada por nada, porque ni un solo caso hubo de éstos en Orense, y la prueba es de que la causa que se siguió contra los tres compañeros que estaban en aquel lugar, y que fueron presos, les fué sobredada por los mismos Tribunales militares.

Hombres que, amparados en el Poder, patrocinan y ordenan estos hechos hacen imposible su adelantamiento nuevamente al Poder, y esto es lo que debemos de procurar todos los ciudadanos que amemos la justicia.—Suárez.

EN RUSIA

Los cherkeses, dueños de Iktusk. La intervención extranjera.

COPENHAGUE, 26.—Un telegrama de Petrogrado, vía Berlín, anuncia que las tropas cherkesas del general Alexiév se han apoderado de Iktusk.

Por otra parte, el Fremdenblatt anuncia de Kiel que el gran duque Miguel, recientemente evadido de Perm, ha llegado al Cuartel general de las tropas cherkesas.

Estos dos hechos son considerados como de la más alta importancia y pueden tener una gran influencia en el desenvolvimiento ulterior de los acontecimientos rusos.

Comunican de Moscú que la situación general respecto a la intervención extranjera ha causado gran ansiedad entre los diputados de los Soviets. Según últimos informes, los establos bolshéiques se han apoderado de Rlyshke y marchan sobre Pensá. En varios puntos del frente oriental las fuerzas de los Soviets llevan ventaja.—Radio.

Consejo de ministros

En el Consejo de ministros celebrado esta mañana, a las once, el Gobierno ha terminado el examen del proyecto de ley relativo a los funcionarios civiles, y ha autorizado además al ministro de Instrucción pública para dictar un decreto encaminado a regularizar y restringir la concesión de exámenes que no han de tener validez académica.

Después fueron despachados varios expedientes.

La cuestión de los panaderos

Ya saben nuestros lectores que, como consecuencia del movimiento que con la Panera Industrial vienen sosteniendo las Sociedades de obreros panaderos, surgieron ciertos incidentes que han dado motivo al nombramiento de un juez especial.

Nada hemos querido decir de este asunto, por lo mismo que estaba siguiendo sus trámites judiciales. Pero vemos que el tiempo pasa, que el juez no acaba de tomar una determinación, que hay varios obreros presos, que en Vuela continúa detenido Manuel Cordeiro—que fué afeitado a la parte en un mitin—, y, en fin, que este asunto no está todo lo claro que fuera de desear.

Y, naturalmente, desearíamos que en este se procediese en forma que no hiciera suponer que juegan determinadas influencias.

LA SITUACION EN AUSTRIA

La devastación de Servia.—Los obreros persisten en las huelgas. ROMA, 26.—Mientras la ofensiva austriaca traza sus negras noticias de que el Gobierno austriaco ha decidido adoptar las proposiciones de los diputados alemanes en el Parlamento de Viena y confiscar todo lo que es comestible en Servia.

No pudiendo procurarse viveres en Ucrania, Rumania e Italia, Viena ha concebido la idea de hacer morir de hambre a lo que queda de la devastada población servia.

Los austriacos están desesperados porque el principal objetivo de la ofensiva austriaca contra Italia era el de procurarse en esta unión medios con que alimentarse. Batidos, suministrados se vuelven hacia Servia. No importa que esto vaya contra los derechos positivos del hombre; no importa que ellos mismos y los búlgaros hayan devastado completamente este país mártir y que hayan hecho en él la vida imposible.

El consejo dado por los socialistas oficiales austriacos a los obreros de evitar la extensión de la huelga fué acogido desfavorablemente en numerosos establecimientos industriales. Los obreros estiman indispensable poner término a la guerra a causa de la miseria.—Radio.

DESDE PEÑARROYA Las mentiras de la prensa y de las Empresas mineras

Leemos en El Liberal y La Acción, de Madrid, unas noticias tendenciosas relacionadas con las peticiones que este Sindicato tiene formuladas a la Sociedad minera metalúrgica de Peñarroya.

No podemos permanecer en silencio, cuando de manera tan descarada se falta a la verdad. Clarta prensa, al hacer información, deja entrever que se pone hipócritamente de parte las Empresas, de las que son acobardados miembros del Gabinete actual y otros poderosos no menos enemigos de conceder al obrero el derecho y la razón que les asiste.

Se pide, por la Compañía, a los elementos que dirigen el Sindicato, tachándoles de exaltados y queriendo hacer ver que los obreros van atraídos a la huelga.

Nunca creímos que en esta cuenca fuéramos capaces ninguno de llevar a nadie donde no quisiéramos.

Han de tener presente los que de una manera tan poco seria se conducen que este Sindicato lo constituyen trece Secciones, con más de once mil asociados, habiendo votado en favor de la huelga, por unanimidad, la mayoría de las Secciones que lo constituyen, y en las que no hubo indecisiones, con arreglo a nuestros estatutos, votaron los mayores de veintifive años; por lo tanto, los que han votado la huelga son «responsables», los padres de familia que no pueden vivir con los jornales que perciben.

Veán los aludidos diarios y las Empresas cómo los obreros procedemos con formalidad en todos nuestros actos.

La Empresa de Peñarroya, cuando afirma que es inadmisibile la petición del Sindicato, ¿qué razones aduce? Porque estamos esperando contestación a nuestra demanda de mejoras, no obstante afirmar ella que contestó negativamente.

A pesar de haber dicho esa prensa y la Empresa que nuestras peticiones son inadmisibles y haber acumulado gran número de guardias civiles, no creamos que hemos de desistir de la razón que nos asiste.

La petición que formulamos referente a los castigos es de capital importancia para nosotros, que somos enemigos del desorden y de la indisciplina, y la sostenemos porque han de saber los señores de la falta que aquí todavía impera el favoritismo y se castiga a los obreros por mero capricho, dando lugar con esta conducta a que surjan conflictos a diario que dan por resultado la baja en la producción de DOS MIL toneladas de carbón por cada día que estos casos se dan, irrogándose a la vez que estos obreros sean perjudicio a las numerosas industrias que de esta cuenca se abastecen. ¿Es esto humano, señor ministro de Fomento? ¿Se puede intensificar la producción siguiendo así, por la soberbia de una Empresa ambiciosa y desahogada?

La diferencia en más que ha habido en la producción de carbón en el año 17, con relación al año 16, para de 40.000 toneladas, y si no se da más producción, según el señor ministro de Fomento, sepa el Gobierno y entérese el país, es porque la Empresa de Peñarroya quiere tener los carbones guardados para sus industrias o por otras causas menos justas. En esta hay un gran número de obreros parados, que siempre han trabajado en la Empresa, y debiendo hacer trabajos preparatorios para que no faltara carbón nada hacen. No se crea que por falta de él, sino porque ni las Compañías quieren, ni el Gobierno tan poco.

Si guiendo así, comprenderán los señores que se dedican a adular a los poderosos de la tierra y de las minas que no se puede salvar al país de la grave situación por que atraviesa. Mientras el que todo lo produce no se coloque en condiciones de satisfacción interior nada útil puede hacerse.

En todos los casos los obreros estamos acostumbrados a movernos viciependientes de la ley, mientras los que por su cultura conocen las leyes faltan continuamente a ellas; con notorio perjuicio para nuestros intereses. Este caso es el que se refiere a la ley de 1910, promulgada siendo ministro de la Gobernación el Sr. Merino, que dice: «En ningún sitio de las minas donde la ventilación no exceda de 33 centígrados, o donde tengan los obreros que estar con las extremidades cubiertas de agua o lodo, la jornada no excederá de seis horas, y el jornal deberá ser superior al de los sitios que no estén en esas condiciones».

Pues bien; ese precepto legal es letra muerta para esta Empresa.

Y vuelvo a repetir: ¿qué se proponen con hacer circular esas versiones? ¿Desvirtuar la verdad y emborronar la cuestión. Nosotros no queremos a asegurar que, aunque poco, valemos, tenemos razón, y como esto nos basta.

Está bien demostrado que es nuestro anhelo no está el hacer obstrucción al desenvolvimiento de la vida económica del país; todo lo contrario: lo que deseamos es intensificar la producción de los carbones; pero con una condición—que conste a los que se dedican a ser fieles servidores de los poderosos—: que los tabulatos beneficios que hoy obtienen por el trabajo del que lo produce; cierta parte les pertenezca a los obreros por derecho propio; que es lo que se pide, por criterio de justicia.

Y ahora esa prensa, a que en principio de este artículo aludo, puede continuar sugiriendo, ¡Y luego alardea de defender la razón, la justicia y las nobles causas!

Francisco HAYEGO Secretario general del Sindicato minero. Peñarroya, 26 de junio de 1932.

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dur solamente dos planas.

EL PARLAMENTO

CONGRESO

(Final de la sesión de ayer.)

El señor UÑA se quejó de que el juez de Cangas de Tineo ha tenido detenido más de veinticuatro días a un individuo sin llevarlo a prisión.

Nuestro amigo SABORIT pidió que se lleve a la Cámara el expediente del grado de bachiller del Sr. Vitórica, cursado en el Instituto de San Isidro.

También solicitó una relación de los abogados que se han licenciado en la Universidad de Murcia. Recordó que la otra tarde, al reclamar el expediente incoado contra el catedrático auxiliar de Valladolid Sr. Torrecilla, no hizo ninguna alusión molesta para el Sr. Vitórica. Tiene gran interés en explicar lo más pronto posible una interpelación acerca del expediente académico de dicho señor.

Preguntó el estado del expediente del ferrocarril de Gijón a El Ferrol, y solicitó recursos para combatir la plaga de langosta en la provincia de Córdoba.

Habló del hallazgo de una boya en la playa de San Esteban de Pravia, y llamó la atención del ministro de Marina sobre las sospechas que existen de que los funcionarios de Marina encargados de evitar el aprovisionamiento de los submarinos alemanes en aquellas costas no cumplen con su deber.

Retiró, por último, al ministro de la Guerra al ruego de que se lleve a la Cámara la relación de los créditos concedidos a la Fábrica nacional de Trubia desde 1908, para poder explicar una interpelación.

El ministro de FOMENTO reconoció que el ferrocarril de Gijón a El Ferrol es de un gran interés nacional; pero su coste es sumamente excesivo, y hay que estudiar el medio de resolver este primordial extremo.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA dijo que, hallándose en periodo electoral la provincia de Valladolid, no ha creído oportuno resolver el expediente del catedrático Sr. Torrecilla.

ORDEN DEL DIA

Se puso a discusión el dictamen sobre el proyecto de ley relativo a la edificación de la rampa de Pajares, en la línea férrea de León a Oviedo.

El señor RUANO defendió un voto particular.

Combatió el proyecto, por creerlo inoportuno, y por juzgar que la fórmula financiera adoptada favorece escandalosamente a la Compañía del Norte, con perjuicio para el interés general.

Las obras que se conciertan a precio de guerra se harán a precios de paz. Con esperar a que la guerra termine, el Estado se ahorra 15 ó 20 millones, de los 40 que se presuponen ahora.

A la Compañía del Norte, a la que se han concedido las obras sin concurso, no se la obliga en el proyecto ni siquiera a la devolución del anticipo, dentro de los cuarenta y cinco años que se previene, porque hasta que el transporte haya llegado a un millón quinientas mil toneladas no tendrá que pagar nada.

El ministro de FOMENTO dijo que no pueden hacerse cálculos sobre la suposición de que la guerra va a terminar pronto.

Por haber creído la Compañía del Norte que la guerra terminaría en unos meses costará la electrificación de Pajares más que si se hubiese seguido el criterio del Sr. Cambó, que era el de acometer las obras en seguida, y quizás estuvieran ya a punto de concluirse.

Obedece el proyecto a la consideración de que el transporte de los carbones es uno de los primeros problemas nacionales.

Explica la operación financiera. No hallándose otra fórmula viable se recurrió al anticipo reintegrable sin interés, lo que representa, según los señores diputados, una subvención a la Compañía de cerca de la mitad del importe total de las obras.

Estoy seguro—prosiguió el ministro—de que presento un proyecto que interesa a todos. Porque se lanzan sospechas acerca de que la Compañía del Norte no reintegrará el anticipo; pero es que yo tengo la fundada esperanza de que, antes de que acaben las obras, los ferrocarriles estarán nacionalizados y la rampa de Pajares no pertenecerá a la Compañía (Rumores.)

Rectificaron los señores RUANO y CAMBÓ; conculcó el primer turno en contra el señor NICOLAU, y se levantó la sesión.

LA SESIÓN DE HOY

Presidirá el Sr. Villanueva.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

El ministro de HACIENDA leyó unos proyectos de ley.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El compañero SABORIT se adhirió al acuerdo adoptado recientemente por el Ayuntamiento de El Ferrol de reclamar del Gobierno el indulto de los reos del Numancia. Recordó que la minoría ha pedido varias veces la aplicación de la ley de libertad condicional a aquellos presos, y rechazó la teoría de que esto no pueda hacerse por haberseles concedido ya una conmutación de pena.

Pidió después al ministro de Hacienda que intervenga en la resolución de una huelga pendiente en la fábrica de cerillas del señor San Román, de Oviedo.

Se refirió a una reclamación de la Cámara de Comercio, de Gijón, respecto a la escasez de cerillas en toda aquella comarca.

Dijo nuestro compañero que dicha fábrica tiene incumplido su contrato con el Estado, pretextando el encarecimiento de las primeras materias, y añadió que no debe dársele la consideración de la ley de libertad condicional por la consideración de las actuales circunstancias anormales un patrono que no tiene las mismas consideraciones respecto de sus obreros. Censuró la indiferencia del gobernador civil, que no ha hecho gestión alguna por buscar una solución al referido conflicto, que dura ya mucho tiempo.

Denunció después a dos guardias que se negaron a prestar su concurso a una Comisión de dependientes de Madrid para formular una denuncia por infracción de la ley del Descanso dominical. Preguntó si la buena disposición del Sr. García Prieto, manifestada en la Cámara hace unos días, va a quedar en meras palabras.

Denunció también arbitrariedades y atropellos de las autoridades de Fuente la Higuera, Puente Genil y Herencia, las cuales no respetan las leyes de Rención y de Asociación, ni las recomendaciones que, en ciertos casos, les han hecho los gobernadores de las respectivas provincias.

Se ocupó después del mal estado en que se encuentran la Inclusa y el Hospicio de Oviedo, anunciando que un día habrá que prorrumper en tan lacrimosas lamentaciones como las

que ha provocado el conocimiento de la mortalidad en la Inclusa de Madrid.

Dijo que el remedio de este mal, tan generalizado en España, sólo puede hallarse en una legislación sobre organización de los servicios de Beneficencia, de cuya atención deben ser relevadas las Diputaciones provinciales.

Se refirió a lo ocurrido recientemente en Jaén, donde los dementes que se hallaban en el Manicomio tuvieron que ser devueltos a sus familias porque la Diputación no cumplía sus compromisos.

(El Sr. Auguita interrumpió varias veces a nuestro amigo, promoviendo un ligero incidente, al que usó fin el Sr. Villanueva.)

Continuó SABORIT diciendo que las Diputaciones provinciales sólo sirven para sostener el caciquismo y entorpecer la Administración pública.

Dijo después que, con la pésima organización de los servicios de beneficencia y las pésimas condiciones de los alojamientos obreros en la región asturiana, una epidemia que se desarrollase haría incalculables estragos. Aunque se tratase de una epidemia benigna, como la que ha atravesado hace poco la población madrileña, los daños serían grandes para todo el país, pues dado el hacinamiento en que viven los mineros asturianos millares de brazos se irían restados a la extracción del combustible cuya escasez se está sintiendo en todas partes.

El señor LLORENS preguntó si había llegado a la Cámara la relación de autorizaciones concedidas desde 1914 para exportar.

Dijo después que la policía barcelonesa está al servicio de todos los países beligerantes, sin excepción.

Se refirió a la manera como fué secuestrado ayer por un automóvil un niño de trece años, que sufrió varias heridas contusas en la cabeza y conmoción cerebral. Fué conducido al Hospital de la Princesa, donde quedó en muy grave estado.

El chófer, que en el momento del atropello desapareció con el coche, se presentó horas después en el Juzgado de guardia, donde quedó detenido. Llámase Ezequiel Sánchez Ruiz.

Últimas Impresiones

Nada o casi nada.

Se han leído cinco proyectos de ley, referentes a créditos distintos, y que significan una porción de millones.

Se ha tratado, fuera del salón, de una cuestión importante: la de la producción vinícola. Comisiones, visitas, entrevistas, etc.

Es posible que mañana se ponga a discusión la ley de mejoras a los funcionarios civiles.

Los funcionarios civiles

Se hemos que se ha dirigido a provincias el siguiente telegrama:

Junta nacional de Federación a presidentes Juntas Correos, Telégrafos, Hacienda, Carreos, etc., etc.

Acabamos manifestarle ex ministro señor X., que dirige bloque importante diputados todos matices en nuestra defensa, que le autorizamos para que llegue hasta donde exige nuestra dignidad corporativa, que rechaza en absoluto proyecto de ley si Gobierno insiste mantener base 12, que de aprobarse, nos colocaría situación mercedarismos se nos tratase como a parias.

Si existe algún funcionario que no esté conforme con nuestra determinación, quedáale libre el camino para dirigirse Gobierno pidiendo hasta cadenas a cambio miserables pesetas.

LA GUERRA

Según informes extraoficiales, los italianos han pasado el Piave, siguiendo la persecución de los austríacos. Las pérdidas de éstos se calculan en 200.000 bajas. Un diario italiano dice que las tropas del archiduque José y del general Worm están sitiadas y deberán rendirse o serán aniquiladas.

En Francia no hay novedad.

ACTOS CIVILES

SANTANDER, 25.—El compañero Juan Díez, de la Agrupación Socialista, ha inscrito en el Registro civil un desventurado niño, que perdió a su madre apenas nacido.

Se llama Federico. La ciencia médica duda de poderle salvar.—Vasay.

¿Por qué le mataron?

Según noticias que tenemos de Peñarubia el párroco de esta población ha sido asesinado en circunstancias un tanto extrañas.

Se dice que varios sujetos se dirigieron al domicilio del sacerdote, golpeando la puerta de su casa y moviéndose de él cuando salió a recibirlos; después le hicieron varios disparos, produciéndole heridas de tal gravedad que le han ocasionado la muerte.

Paréceme que los agresores son personas muy conocidas del vecindario y emparentadas con algunas autoridades locales, esperando, sin embargo, que se hará justicia, esclareciendo los móviles de este crimen y castigando a los que resulten culpables.

La actitud de los maestros

TUY, 26.—La Asociación de maestros del partido de Tuy ruega con grandísimo interés que se incluya en el proyecto de mejoras para los empleados civiles a los maestros nacionales.

La dignidad del Parlamento no debe consentir que se atente al Cuerpo más útil de la nación.—DAVID MORO, secretario; EVARISTO MONTENEGRO, presidente.

Desde La Coruña

LA CORUÑA, 26.—En vista del desarrollo que van adquiriendo las ideas socialistas en esta población los elementos contrarios han emprendido una campaña difamatoria contra queridos compañeros de la Agrupación Socialista.

Algunos sujetos que indignamente se llaman socialistas, de acuerdo con los detractores del Partido, hacen toda esta labor; pero sólo sirve para que cada día sean mayores los ingenuos que se solicitan en la entidad socialista.

Se comentan, en general, favorablemente para nuestro Partido los discursos pronunciados por nuestros diputados en el Parlamento.

Las cigarreras de esta capital iniciaron una Asamblea nacional de las Fábricas de tabaco para constituir la Federación nacional tabacalera, y plantear al Gobierno y a la Arrendataría las reclamaciones acordadas en el pasado año.—C.

Feudos del caciquismo

Conseguir es una población que, por ser española, no podía por menos de contar con unos caciques tan cerriles como los de cualquier otro villorrio, y con autoridades puestas incondicionalmente al servicio de estos caciques.

En esta localidad se construyó, a expensas de D. Emilio Castelar, un grupo de casas para ser habitadas gratuitamente por vecinos de humildes recursos. Tal fué la intención del señor Castelar. Pero el caciquismo local dispuso que estas casas fueran ocupadas por gentes de condición sumisa; aunque hubiera que desalojar de las viviendas a los que con razón las habitaban.

Y poniendo en práctica sus propósitos han arrojado a la calle a un pobre anciano enfermo que, por ser tan misero su ajuar, no ha servido más que para ser quemado. Este hecho se comenta por sí solo.

Y la cultura y los sentimientos de las autoridades locales se han exteriorizado con ocasión de la llegada al pueblo de un matrimonio de mendigos, a quienes para echarlos no han encontrado mejor medio que darles una buena paliza.

Se distinguen en esta faena el inspector y un alguacil, admiradores ambos de la política y de los procedimientos parasitarios del señor Sánchez Guerra.

SUCESOS

Un niño atropellado por un automóvil.

En la calle de San Bernardo fué atropellado ayer por un automóvil un niño de trece años, que sufrió varias heridas contusas en la cabeza y conmoción cerebral. Fué conducido al Hospital de la Princesa, donde quedó en muy grave estado.

El chófer, que en el momento del atropello desapareció con el coche, se presentó horas después en el Juzgado de guardia, donde quedó detenido. Llámase Ezequiel Sánchez Ruiz.

La minoría socialista

La nueva lámina con los retratos de los diputados socialistas ha quedado impresa ya, resultando un precioso cuadro.

Han empezado a servirse los pedidos que había pendientes, y pueden dirigirse los nuevos pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando el importe.

Precio de la lámina, 25 céntimos. Descuento a los corresponsales.

MOVIMIENTO SOCIAL

Reclamaciones y huelgas

ALICANTE.—Dicen de Alcoy que, fracasadas las gestiones en que intervino el gobernador para resolver la huelga de los metalúrgicos y carpinteros, la Comisión obrera que dirige el movimiento ha decidido. Se ha nombrado otra, la cual ha reproducido las primeras peticiones que se habían formulado, y que son: jornada de ocho horas, aumento del 50 por 100 en los jornales ordinarios y del 25 por cada hora extraordinaria de trabajo.

AVILA.—Se han declarado en huelga los segadores de Madrigal de las Torres. Piden aumento de jornal, y los patronos no acceden a ello.

LERIDA.—En el local de la Federación obrera han celebrado los obreros panaderos una reunión, en la que se ha decidido ir a la huelga, en vista de que los patronos no acceden al aumento de jornal que aquellos habían solicitado.

VIGO.—Los obreros de la Casa Ribera Barber, exportadora de pescados en fresco, se han declarado en huelga por haber sido despedidos dos compañeros.

También han abandonado el trabajo los obreros de una fábrica de aserrar maderas, pidiendo se redujera la jornada, que hasta ahora ha sido de once horas.

Triunfos obreros

TARRASA.—Ha quedado resuelta la huelga de obreros panaderos, que han conseguido un aumento de tres pesetas semanales en el salario.

SANTANDER.—Los obreros organizados del ramo de peones y similares triunfaron en su movimiento huelguístico.

Han conseguido: jornal medio de 3,75 pesetas hasta fin de año, y cuatro pesetas a partir del 1.º de enero de 1919.

Jornal medio de 2,50 por los pinches mayores de dieciséis años, y 2,65 desde principio de año. Disfrutarán el salario de peones cuando hagan otros trabajos distintos a los de pinches.

El 25 ó 50 por 100 en las horas extraordinarias, según que haya o no parados en una proporción de la cuarta parte de los obreros del ramo.

Los domingos se cobrarán a doble jornal, excluidos los trabajos especiales o de guardia.

La obligación de atender a los pinches menores de dieciséis años, haciéndoles objeto de la consideración debida.

Los panaderos han obtenido un aumento de 50 céntimos diarios, lo mismo los maestros y oficiales que los aprendices. Aun se proponen establecer algunas mejoras que fueron perdidas anteriormente, y otras nuevas, que hagan desaparecer las deplorables condiciones de trabajo.

También los albañiles han alcanzado 50 céntimos de aumento en su salario.

Mitines y conferencias

OCAÑA.—El día 29, por la mañana, se dará aquí un acto de propaganda, tomando parte en él Luis Cabrera, Fermín Blázquez, Virginia González y Andrés Saborit.

Acudirán Comisiones de los pueblos inmediatos.—C.

ALCALA DE HENARES.—El domingo, 30,

en el teatro Cervantes, se celebrará un mitin socialista, hablando en él los compañeros Cabrera, López y López y Saborit.

Las Sociedades obreras de este pueblo van a ingresar en la Unión General.—M.

SANTA LUCIA.—Se ha verificado un mitin de propaganda socialista en el pueblo de Colofita.

Fué organizado por el Comité regional del Sindicato minero, y en él hablaron Dionisio Nicolás, de León, y A. Marcos, de aquí. Todos fueron aplaudidos.—G. Iglesias.

BUNOL.—La Agrupación Socialista de esta villa, en su afán de propagar nuestros ideales, ha organizado un importante acto, para el que ha venido desde Sueca nuestro compañero Manuel Villa, quien ha dado una conferencia sobre el tema «Educación social».

La numerosa concurrencia, entre la que abundaba el sexo femenino, premió con nutridos aplausos el hermoso discurso de nuestro compañero.

Consecuencia de esta lucha, en la que se muestran incansables los jóvenes, es la fundación de una Agrupación Socialista en Macaneta, a la que seguirá indudablemente otras en los demás pueblos del distrito.—C.

Domicilios sociales

VIGO.—Los dependientes de comercio han acordado trasladar su domicilio social a la Casa del Pueblo.

Nuevas Sociedades

SANTANDER.—Se están terminando los trabajos para constituir la Sociedad de picapedreros.

Quieren mejorar las tarifas y que desaparezca la competencia individual que actualmente existe y que tanto daña a los que trabajan a destajo.

Casa del Pueblo

Excursión de propaganda.—El día 29 del corriente celebrará la Juventud Socialista una excursión de propaganda al vecino pueblo de Mocojón (Toledo), en cooperación con la Agrupación Femenil y la Juventud de Toledo.

En él se dará un mitin de propaganda, y el mismo día se irá a Toledo, dando en este punto otro al día siguiente, por la mañana, para regresar a Madrid el mismo día 30, por la tarde.

Tomarán parte en dichos actos los compañeros Lucio Martínez, Ramón Lamonedá, Pedro Ortega, de Toledo, y otro de la misma capital.

La hora de partida el día 29 es la de las ocho menos cuarto de la mañana, por la estación del Mediodía, pudiendo tomar billete de ida y vuelta para Villaseca y Mocojón.

Para más detalles se encarece a todos los simpatizantes se pasen por la Secretaría número 14, de nueve a once de la noche, hoy y mañana.

Reuniones para mañana.—En el salón grande: A las diez de la noche, Dependientes de pescadería.

En el salón pequeño: A las nueve y media de la noche, Confiteros.

Cooperativa Socialista Madrileña.—Anunciada en el país. Calidad excelente. Venta en los pueblos.—Plaza de Aníbal de Bienes: ARGANZUELA, 1, teléfono 5.639; VALENCIA, 5, teléfono 4.735; PILAR, 41 (Calle Sábila); MARTINEZ CAMPOS, 1 LIBRES VAD, 26, teléfono 4.368; JUAN PANTOJA, teléfono 2.891.—Gran casa en la Calle de Pinar, 11, PLAMONTE, 2.

Platos del día para mañana.—A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 pesetas. A las seis.—Estofado de vaca, 0,60.

LA SANTRERÍA DE LOS OBREROS

GUILLERMO Y JIMÉNEZ, PEZ, 19, entre calle de

Confeción esmerada.—Precios económicos. A los obreros se les hará el 16 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

MADRES una madre inteligente y discreta administra el purgante BESOY a sus pequeños, y a las personas de gusto delicado de su casa sin que ellas se enteren. Pesetas 0,30.

Se han puesto a la venta los siguientes folletos:

Las denuncias de Saborit contra Dato y Sánchez Guerra

El yo acusó de Marcelino Domingo Los Presupuestos del Estado

POR ALVARO CALZADO Precio: 25 céntimos. Pedidos en todas las librerías y a la Casa Editorial Mónica, Tortosa.

RETRATOS DEL COMITE DE HUELGA

Se ha puesto a la venta la nueva edición de la lámina con los retratos del Comité de huelga y los compañeros Iglesias y Virginia González, al precio de 20 pesetas el 100.

Los pedidos diríjanse a Angel Fernández, Cooperativa Socialista, calle de Valencia, número 5.

Cooperativa Socialista Obrera de Elbas Ultramarinos de superior calidad. Precios de competencia. Venta de carbones.—Sucursales: BILBAO; ARRAGUYA, 2; CALERÓN, 10; BILBAO; BILBAO, 2.

Cooperativa Socialista Vizcaína Tráfico en el país. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites, etc.—Vino, uvas, algaratas y bastera de cocina.—SAN FRANCISCO, 6; URZURUM, 11, 33 y ALAMEDA DE SAN MARCEL, 10; BILBAO.

ACTUACION DE LA MINORIA SOCIALISTA

La huelga de agosto en el Parlamento

Un volumen de 320 páginas, con magnífica portada, que se ha puesto a la venta en todas las librerías y en la Administración de este periódico.

Contiene, a más de un prólogo, el decreto nombrando a la Comisión Judicial, los discursos de Largo Caballero, Anguiano, Saborit, Besteiro, Prieto y Marcelino Domingo, así como los documentos de la junta de defensa y otros relacionados con el movimiento.

Precio del ejemplar: 1,50 pesetas.

LA CURACION DEL

VENEREO, SIFILIS E IMPOTENCIA puede decirse que ya es un hecho certísimo, seguro y rápido, gracias a los maravillosos medicamentos del profesor

DONNATTI, DE ROMA

Jamás la célebre frase del gran conquistador César Augusto, "Llegué, vi, vencí", puede aplicarse mejor que a los célebres medicamentos DONNATTI que apenas introducidos en España se han puesto a la cabeza de todos sus similares nacionales y extranjeros por sus grandes virtudes curativas.



Los más eminentes médicos certifican sus resultados, teniendo a disposición de nuestros clientes dichos certificados.

Venero, Purgación.—Curación radical, rapidísima, sin sondas ni molestias, purencia de orina, escosor, estrecheces uretrales, cistitis, catarros de la vejiga, desaparecen como por arte de encantamiento con los CONFINES DONNATTI. Pesetas 4, la caja. LA MOLESTA GOTA MILITAR desaparece instantáneamente con la maravillosa

inyección del Prof. Stefano Donnatti, siendo esta inyección la única que la hace desaparecer definitivamente. Ulcera, etc., etc. Un frasco inyección DONNATTI, 4 pesetas.

Sifilis.—El único preparado nacional, científico y de resultados positivos que hace desaparecer todas las señales a las primeras dosis es el MARAVILLOSO ROOB DONNATTI. Es el preparativo por excelencia; cura radicalmente la SIFILIS sin las terribles consecuencias de los otros preparados. Regenera completamente la sangre infecta. Cura adentia glandulares, dolores de los huesos, erupciones de la piel, pérdidas semanales, etc. etc. Un frasco ROOB DONNATTI, 4 pesetas.

Impotencia.—Esta plaga de la generación actual, que hace volver prematuramente viejos a muchos jóvenes, ha dejado de existir desde que el profesor DONNATTI, de Roma, ha dado a conocer su maravilloso Elixir. Vuelve la juventud y el vigor de los años juveniles y perdidas fuerzas, sin causar los perjuicios de otros preparados similares. Es al mismo tiempo tónico, estomacal y de gran reforzante. El Elixir DONNATTI deja sentir sus efectos desde las primeras dosis. Un frasco Elixir DONNATTI, 6 pesetas.

Reumas.—Dolores en las articulaciones y en los huesos, artritis, gota, enartración radical con un solo frasco de RHEUMOL del Prof. DONNATTI. Frasco, 6 pesetas. Representación para España: calle BOQUERIA, 47, FARMACIA HISPANO-AMERICANA, BARCELONA, en donde facilitarán gratuitamente folletos. Consultas e instrucciones de palabra y por escrito en Madrid, Martín y Durán, y Gayoso, Arenal, 2.

¡MADRES!

Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestras casas el PURGANTE YER que es LA SALVACION DE LOS NIÑOS y el que los libra de un sin fin de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones. No olvidad nunca que el PURGANTE YER es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable.

SÓLO CUESTA 30 CENTIMOS.—De venta en todas las farmacias y droguerías.